

**Intervención de la diputada Jennyfer García Lucena, con una propuesta de Punto de Acuerdo Parlamentario, por el cual se exhorta a la doctora. Aidé Ibarez Castro titular de la Secretaría de Salud del Estado de Guerrero, para garantizar el suministro de medicamentos y realizar un diagnóstico de las necesidades de recursos materiales y humanos, de los hospitales que dependen del sistema de salud del Estado de Guerrero.**

**La presidenta:**

En desahogo del inciso “k” del punto número cuatro del Orden del Día, se concede el uso de la palabra a la diputada Jennyfer García Lucena, hasta por un tiempo de cinco minutos.

**La diputada Jennyfer García Lucena:**

Con el permiso de la Mesa Directiva.

Buenas tardes, compañeras y compañeros Legisladores, amigos de

los medios de comunicación, público presente.

Me permito hacer uso de esta Tribuna para someter a la consideración, discusión, y en su caso, aprobación, de esta Honorable Soberanía, la propuesta de Punto de Acuerdo Parlamentario, por el cual se exhorta a la doctora. Aidé Ibarez Castro titular de la Secretaría de Salud del Estado de Guerrero, para garantizar el suministro de medicamentos y realizar un diagnóstico de las necesidades de recursos materiales y

**Diario de los Debates**

Chilpancingo, Gro. Martes 3 Octubre 2023

humanos, de los hospitales que dependen del sistema de salud del Estado de Guerrero.

Los hospitales son pilares fundamentales de la atención médica y la salud pública en cualquier sociedad. Proporcionan una amplia gama de servicios que van desde la atención médica de emergencia hasta la prevención, mejorando la calidad de vida de las personas y contribuyendo al bienestar general de la comunidad.

La Organización Mundial de la Salud afirma que el goce del grado máximo de salud que se pueda lograr es uno de los derechos fundamentales de todo ser humano, así el derecho a la salud incluye el acceso oportuno, aceptable y asequible a servicios de atención de salud de calidad suficiente.

En México el derecho humano a la salud se encuentra tutelado por el artículo cuarto de Nuestra Carta Magna, de tal suerte que es ineludible acatar el mandato que establece que

toda persona tiene derecho a la protección de la salud.

Siendo así, que es una obligación del gobierno a través de sus instituciones el crear las condiciones que aseguren la asistencia y servicios médicos a las y los guerrerenses.

No obstante, a mediados del mes de agosto del año en curso, fuimos noticia a nivel nacional, pues en diversos medios de información nacionales, entre otros, “La Jornada” y “Milenio Noticias”, se publicaron una serie de reportajes relacionados con las condiciones en que se encuentra el Hospital Básico Comunitario del municipio de la Montaña, señalando de manera común que en dicho hospital no existe medicamento, ni camas, falta de personal e instalaciones deplorables, además de que los pacientes son atendidos en el estacionamiento o incluso en la calle.

Asimismo, en el Noticiero Nacional “Milenio”, se dio la noticia de que un empresario había visto los reportajes antes mencionados, y acudió al

**Diario de los Debates**

Chilpancingo, Gro. Martes 3 Octubre 2023

Hospital Básico Comunitario de este municipio de la Montaña, para donar medicamentos.

En este tenor, si bien en el estado tenemos empresarios altruistas que buscan el bien de la sociedad a partir de la donación de diversos insumos médicos, también debemos decir que, es una realidad que el sistema de salud en el estado de Guerrero no funciona como se quisiera, pues constantemente vemos en medios de comunicación y redes sociales denuncias donde se expone la falta de medicamentos, equipamiento, personal médico necesario, así como las condiciones inadecuadas en las que se encuentran varios hospitales en el Estado de Guerrero.

Reiterando que, es una obligación del Estado garantizar la disponibilidad de medicamentos y otros insumos esenciales para la salud.

La presente propuesta tiene la finalidad de que se evalué y revise a profundidad la infraestructura

hospitalaria en Guerrero, la cual es de suma importancia para garantizar:

Una atención médica eficaz, la seguridad del paciente, el acceso a servicios especializados, la capacidad de respuesta a emergencias, la eficiencia operativa, confort y bienestar de los pacientes, la atracción y retención de personal de salud, la sostenibilidad y eficiencia energética.

En resumen, la infraestructura hospitalaria adecuada es esencial para garantizar la prestación de atención médica efectiva y segura para el bienestar de las personas.

Por tanto, como un asunto de urgente y obvia resolución propongo EXHORTAR a la Doctora. Aidé Ibarez Castro titular de la Secretaría de Salud del Estado de Guerrero, garantizar el suministro de medicamentos y realizar un diagnóstico de las necesidades de recursos materiales y humanos, de los hospitales que dependen del

sistema de salud del Estado de Guerrero.

Espero que este punto de acuerdo, sea respaldado por ustedes compañeros diputados.

Por su atención, muchísimas gracias.

*VERSION INTEGRAL:*

**ACUERDO PARLAMENTARIO MEDIANTE EL CUAL LA SEXAGÉSIMA TERCERA LEGISLATURA AL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO LIBRE Y SOBERANO DE GUERRERO, CON PLENO RESPETO A SU INVESTIDURA EXHORTA A LA DRA. AIDÉ IBAREZ CASTRO TITULAR DE LA SECRETARÍA DE SALUD DEL ESTADO DE GUERRERO, PARA GARANTIZAR EL SUMINISTRO DE MEDICAMENTOS Y REALIZAR UN DIAGNÓSTICO DE LAS NECESIDADES DE RECURSOS MATERIALES Y HUMANOS, DE LOS HOSPITALES QUE DEPENDEN DEL SISTEMA DE**

**SALUD DEL ESTADO DE GUERRERO.**

Chilpancingo de los Bravo, Guerrero;  
a 20 de septiembre de 2023.

**C. DIPUTADOS SECRETARIOS DE LA MESA DIRECTIVA DE LA SEXAGÉSIMA TERCERA LEGISLATURA DEL HONORABLE CONGRESO DEL ESTADO DE GUERRERO.  
P R E S E N T E S.**

**JENNYFER GARCÍA LUCENA,** Diputada integrante de la Fracción Parlamentaria del Partido de la Revolución Democrática, de la Sexagésima Tercera Legislatura al Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Guerrero, en uso de las facultades que me confieren los artículos 65, fracción I de la Constitución Política del Estado y 23 fracción I, 79 fracción IX, 229 y demás relativos y aplicables de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de Guerrero Número 231, me permito proponer al Pleno de esta Soberanía, para su discusión y en su

**Diario de los Debates**

Chilpancingo, Gro. Martes 3 Octubre 2023

caso aprobación como asunto de urgencia y obvia resolución, la siguiente propuesta de Acuerdo Parlamentario mediante el cual la Sexagésima Tercera Legislatura al Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Guerrero, con pleno respeto a su investidura **EXHORTA A LA DRA. AIDÉ IBAREZ CASTRO TITULAR DE LA SECRETARÍA DE SALUD DEL ESTADO DE GUERRERO, PARA GARANTIZAR EL SUMINISTRO DE MEDICAMENTOS Y REALIZAR UN DIAGNÓSTICO DE LAS NECESIDADES DE RECURSOS MATERIALES Y HUMANOS, DE LOS HOSPITALES QUE DEPENDEN DEL SISTEMA DE SALUD DEL ESTADO DE GUERRERO**, bajo la siguiente:

#### EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

La Organización Mundial de la Salud (OMS) afirma que el goce del grado máximo de salud que se pueda lograr es uno de los derechos fundamentales de todo ser humano, así el derecho a la salud incluye el

acceso oportuno, aceptable y asequible a servicios de atención de salud de calidad suficiente<sup>1</sup>.

En este tenor, de conformidad con la Observación General número 14 del Comité de Derechos Económicos, Sociales y Culturales, establece los estándares relacionados con el derecho a la salud, los cuales consisten en los siguientes:

**1. Disponibilidad.** Los Estados deben crear toda la infraestructura de salud necesaria en todo su territorio.

**2. Accesibilidad.** La infraestructura y los servicios de salud deben ser accesibles a todas las personas sin discriminación. Esto incluye, entre otros los siguientes:

- **Accesibilidad física.** Los centros de salud deben estar ubicados cerca de todas las comunidades.

---

<sup>1</sup> OMS. Centro de Prensa. Salud y derechos humanos, diciembre de 2015. <http://www.who.int/mediacentre/factsheets/fs323/es/>

- **Accesibilidad económica.**

Todas las personas deben tener acceso al nivel más alto posible de servicios de salud independientemente de sus ingresos.

En otro orden de ideas, como parte de la preocupación de la comunidad internacional para lograr la protección del derecho humano a la salud, en diciembre de 1945 se presentó la propuesta de creación de un organismo internacional de salud, expuesta por las delegaciones de Brasil y China, pero fue es hasta el día 7 de abril de 1948 cuando se fundó un organismo **cuyo objetivo es alcanzar, para todos los pueblos, el mayor grado de salud, que se denominó Organización Mundial de la Salud.**<sup>2</sup>

Al respecto, la Organización Mundial de la Salud (OMS) desde su constitución fijó como parte de sus principios lograr que los gobiernos se responsabilicen de garantizar la salud

<sup>2</sup> Organización Panamericana de la Salud. Historia del Día Mundial de la Salud, marzo de 2012. [http://www.paho.org/col/index.php?option=com\\_content&view=article&id=190:historia-del-dia-mundial-de-la-salud](http://www.paho.org/col/index.php?option=com_content&view=article&id=190:historia-del-dia-mundial-de-la-salud)

de sus pueblos, mediante la adopción de medidas sanitarias y sociales adecuadas, como una de las condiciones para lograr la tranquilidad y la seguridad.

De igual forma, se estableció la salud no solamente como la ausencia de afecciones o enfermedades, sino como un estado de completo bienestar físico, mental y social.<sup>3</sup>

Ahora bien, en México el derecho humano a la salud se encuentra tutelado por el artículo cuarto de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, de tal suerte que es ineludible acatar el mandato que establece que toda persona tiene derecho a la protección de la salud.<sup>4</sup>

<sup>3</sup> OMS. Centro de Prensa. Salud y derechos humanos, diciembre de 2015. <http://www.who.int/mediacentre/factsheets/fs323/es/>

<sup>4</sup> Artículo 4o.- La mujer y el hombre son iguales ante la ley. Ésta protegerá la organización y el desarrollo de la familia.

(...)

**Toda Persona tiene derecho a la protección de la salud.** La Ley definirá las bases y modalidades para el acceso a los servicios de salud y establecerá la concurrencia de la Federación y las entidades federativas en materia de salubridad general, conforme a lo que dispone la fracción XVI del artículo 73 de esta Constitución. **La Ley definirá un sistema de salud para el bienestar, con el fin de garantizar la extensión progresiva, cuantitativa y cualitativa de los servicios de salud para la atención integral y gratuita de las personas que no cuenten con seguridad social.**

(...)

En ese sentido, es una obligación del Estado Mexicano a través de sus instituciones el crear las condiciones que aseguren a todos sus gobernados la asistencia y servicios médicos en casos de enfermedad, para que con ello garantice el derecho a la salud.

Es importante señalar que, a pesar de estos esfuerzos, existen desafíos en el sistema de salud mexicano, como la disponibilidad y calidad de los servicios en algunas áreas rurales, la necesidad de inversión en infraestructura y la lucha contra la corrupción en el sector. El derecho a la salud sigue siendo un objetivo en constante evolución en México, con el fin de mejorar la atención médica y la calidad de vida de la población.

Sin embargo, a mediados del mes de agosto del año en curso, esta entidad federativa fue noticia a nivel nacional, pues en diversos medios de información nacionales, entre otros, “LA JORNADA” y “MILENIO

NOTICIAS”<sup>5</sup>, se publicaron una serie de reportajes relacionados con las condiciones en que se encuentra el Hospital Básico Comunitario del municipio de Metlatonoc, señalando de manera común que en dicho hospital no existe medicamento, ni camas, falta de personal e instalaciones deplorables, además, de que los pacientes son atendidos en el estacionamiento o incluso en la calle.

De igual manera, es preciso subrayar que, lo anterior ya fue de conocimiento de este Congreso, pues el Diputado Masedonio Mendoza Basurto en intervención realizada en Sesión de la Comisión Permanente del Congreso del Estado de Guerrero 12 de Julio 2023, señaló que en un recorrido realizado por su distrito precisamente al visitar al hospital básico comunitario de Metlatonoc, pudo cerciorarse que el lugar está bastante deteriorado.

---

<sup>5</sup> <https://www.youtube.com/watch?v=tSIZ8vZ93wQ;>  
<https://www.youtube.com/watch?v=hISE-9I7VzI>

En el mismo sentido, en el Noticiero Nacional “Milenio”, se dio la noticia de que el Empresario Pedro Segura había visto los reportajes y acudió al Hospital Básico Comunitario del municipio de Metlatonoc, para donar medicamentos, cabe señalar que dicho empresario también ha realizado la donación de diversas unidades dentales al municipio de Chilpancingo.

En este tenor, si bien en el estado tenemos empresarios altruistas que buscan el bien de la sociedad a partir de la donación de diversos insumos médicos, también debemos decir que, es una realidad que el sistema de salud en el estado de Guerrero no funciona como se quisiera, porque se pone en riesgo la salud de muchos guerrerenses, pues constantemente vemos en medios de comunicación y redes sociales denuncias donde se expone la falta de medicamentos<sup>6</sup>, equipamiento, personal médico

necesario, así como las condiciones inadecuadas en las que se encuentran varios hospitales en el estado.

No debe perderse de vista que, es una obligación del estado garantizar la disponibilidad de medicamentos y otros insumos esenciales para la salud, por lo que no es dable quitarle o eximirse de sus obligaciones.

Por tanto, como un asunto de urgente y obvia resolución propongo **EXHORTAR A LA DRA. AIDÉ IBAREZ CASTRO TITULAR DE LA SECRETARÍA DE SALUD DEL ESTADO DE GUERRERO, GARANTIZAR EL SUMINISTRO DE MEDICAMENTOS Y REALIZAR UN DIAGNÓSTICO DE LAS NECESIDADES DE RECURSOS MATERIALES Y HUMANOS, DE LOS HOSPITALES QUE DEPENDEN DEL SISTEMA DE SALUD DEL ESTADO DE GUERRERO.**

Por lo anteriormente expuesto y fundado, solicito a Ustedes

**Diario de los Debates**

Chilpancingo, Gro. Martes 3 Octubre 2023

<sup>6</sup>

<https://www.proceso.com.mx/nacional/2023/6/20/medicos-s-protestan-por-falta-de-insumos-comida-para-pacientes-en-hospital-general-de-guerrero-309102.html> y <https://www.enfoqueinformativo.mx/denuncian-falta-de-medicamentos-en-hospitales-y-centros-de-salud/>

compañeras y compañeros diputados, que se apruebe, como asunto de urgente y obvia resolución, el siguiente:

### **ACUERDO PARLAMENTARIO**

**Por medio del cual:**

**ÚNICO.** - La Sexagésima Tercera Legislatura del Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de Guerrero, con pleno respeto a su investidura **EXHORTA A LA DRA. AIDÉ IBAREZ CASTRO TITULAR DE LA SECRETARÍA DE SALUD DEL ESTADO DE GUERRERO, PARA GARANTIZAR EL SUMINISTRO DE MEDICAMENTOS Y REALIZAR UN DIAGNÓSTICO DE LAS NECESIDADES DE RECURSOS MATERIALES Y HUMANOS, DE LOS HOSPITALES QUE DEPENDEN DEL SISTEMA DE SALUD DEL ESTADO DE GUERRERO.**

### **TRANSITORIOS**

**PRIMERO.** - El presente Acuerdo entrará en vigor el mismo día de su aprobación.

**SEGUNDO.** - Túrnese al Ejecutivo del Estado, para los efectos señalados en el numeral único de este Acuerdo.

**TERCERO.** - Publíquese en el Periódico Oficial del Gobierno del Estado, en la página Web del Congreso del Estado y divúlguese en los medios de comunicación de mayor circulación en la Entidad.

### **ATENTAMENTE**

**DIP. JENNYFER GARCIA LUCENA.**  
**¡DEMOCRACIA YA, PATRIA PARA TODOS!**